

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 88 (1943)  
**Heft:** 7

**Buchbesprechung:** Bulletin bibliographique

**Autor:** P.G. / Scheurer / R.B.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

---

**Die Maschinenwaffen im Rahmen der Taktik**, par le colonel Dr Gustave Däniker, édité à Berlin par E. S. Mittler und Sohn.

L'auteur, dont chacun connaît la compétence en matière tactique et technique, nous présente un nouvel ouvrage de grande valeur tant théorique que pratique.

Ce volume, paru il y a quelque temps, qui n'a pas encore été traduit en français, traite principalement :

- 1<sup>o</sup> De l'évolution technique des armes automatiques et de l'évolution tactique correspondante ;
- 2<sup>o</sup> Des problèmes actuels de l'utilisation tactique des différentes armes automatiques ;
- 3<sup>o</sup> De considérations balistiques étudiant principalement l'efficacité du feu en général, et, en particulier la trajectoire, la dispersion, l'influence du terrain et les facteurs moraux, se basant sur des faits précis et leurs expériences.

En marge de l'étude tactique, l'auteur aborde quelques problèmes balistiques soulevés par les nouvelles doctrines tactiques du début de la guerre actuelle. La première partie comprend un bref exposé historique (dès le XV<sup>e</sup> siècle à 1941), traitant des principales raisons tactiques de l'évolution de l'arme automatique et de ses conséquences techniques sur le combat et ses procédés tactiques.

Le colonel Däniker expose les raisons des différents stades de cette évolution, dictée alternativement par le technicien ou par le tacticien. Les diverses doctrines de l'emploi tactique des armes automatiques, en particulier de la mitrailleuse, sont traitées en examinant les multiples expériences faites dans leur application, soit dans l'offensive, soit dans la défensive.

L'auteur précise dans la préface que les possibilités offertes par les armes automatiques n'ont nullement été entièrement utilisées et que l'évolution technique n'est pas encore achevée. Il n'est pas possible de tirer un profit complet des expériences de la guerre, sans posséder une base solide ; cette base est constituée principalement par la doctrine de l'utilisation tactique des armes au début d'un conflit ; l'ouvrage en question nous en donne une idée très précise et c'est, avant tout, cela qui fait sa valeur.

Nous recommandons à chacun la lecture de ce volume, qui ne peut être que d'un grand profit pour l'instruction de nos officiers de tous grades.

(Réd.)

**De quelques héros : Henzi - Chenaux - Péquignat - Davel**, par Pierre-Olivier Walzer. — Cahier n° 15 des Pages suisses aux éditions Kundig, à Genève.

L'histoire suisse du 18<sup>e</sup> siècle est tissée de petits drames révolutionnaires englobés dans le drame plus général qu'est la lutte menée par l'esprit philosophique contre l'ancien régime.

Ce ne sont pas des héros modernes que ce petit livre présente au lecteur. Des quatre, aucun jamais ne sut obéir. Tous quatre, au contraire, se sont révoltés, entraînant une partie du peuple à leur suite.

Si le gouvernement en eut raison, en fait, en leur faisant couper la tête, cela ne signifie pas nécessairement qu'il en ait eu raison en droit.

Et l'auteur de narrer les péripéties du drame de chacun de ces quatre hommes, luttant dans quatre parties différentes du pays, pour la liberté, et ceci dans le seul but de rendre à ces hommes l'hommage de la vérité.

P. G.

**La Croix-Rouge au travail**, par Berthe Vulliemin. — Cahier N° 16 des Pages suisses aux éditions Kundig, à Genève.

Personne n'ignore plus aujourd'hui, l'activité aussi intense que bienfaisante de l'organisme fondé par Henri Dunant. Mais ce que chacun ne sait pas encore assez, c'est la diversité même des actions humanitaires entreprises par la Croix-Rouge, les résultats obtenus et, disons-le sans ambage, ceux qui pourront encore être atteints, le jour où *chaque* habitant d'un pays épargné par la guerre, fera abstraction de l'égoïsme inhérent à la nature humaine, et donnera son superflu et même un peu au delà.

C'est le grand mérite de la brochure de Berthe Vulliemin qui, après avoir, en quelques pages, tracé la biographie de la Croix-Rouge, précise, dans un style agréable, les différents rouages de l'organisme de Genève.

En tournant la dernière page de cet opuscule, chaque citoyen suisse ressentira, au plus profond de lui-même, un sentiment de reconnaissance à l'égard de nos hautes autorités et de notre armée, d'avoir pu, jusqu'à ce jour, préserver notre pays de la tourmente. Mais il réalisera aussi qu'il ne pourra jamais faire assez à l'égard de la Croix-Rouge, pour lui permettre de soulager toujours davantage les populations aussi nombreuses que variées qui subissent sans le mériter, et jour après jour, depuis bientôt quatre ans, les conséquences douloureuses, bien souvent irréparables de la guerre actuelle.

P. G.

**Le sport dans l'armée** par le lieut. san. Dr Brunner, publié dans la *Schweiz. med. Wochenschrift*, N° 23, 1941.

Cet intéressant article, concernant le sport dans l'armée et la saturation en vitamine C, soit : « La marche militaire à Frauenfeld, en 1940 », résumé dans « Service bibliographique Roche » : Pendant l'entraînement intense à la compétition de marche militaire à Frauenfeld (Suisse), en 1940, 10 hommes d'un bataillon de montagne ont été saturés par du Redoxon « Roche » (= Vit. C), pour leur assurer

un rendement physique optimum. Le déficit en acide ascorbique (Vit. C) fut en moyenne de 1210 mg. La carence la plus faible a été trouvée chez les deux seuls abstinents du groupe. En cours d'entraînement, le besoin quotidien a été d'environ 200 mg. de vitamine C. L'auteur a été frappé de voir disparaître promptement les algies musculaires dues à l'entraînement, grâce à l'administration de Redoxon « Roche ». Après la compétition, les hommes saturés en vitamine C se rétablirent beaucoup plus rapidement.

Dr SCHEURER.

**Introduction à la météorologie**, notes rédigées à la suite d'un cours de météorologie, par l'app. P. Darbre, météorologue d'armée. — Librairie Rouge et Cie S.A., Lausanne.

La météorologie suscite l'intérêt de milieux toujours plus nombreux :

le montagnard, et plus encore l'alpiniste savent que leur vie peut dépendre du temps qu'il fera « là-haut »... tempête de neige, fœhn, avalanche...

le militaire sait que si ses armes se multiplient et se perfectionnent, il ne peut négliger des obstacles redoutables, et souvent invincibles : la boue, la neige, le dégel !

l'aviateur, l'amateur de vol à voile auraient dû inventer la météorologie, si avant eux déjà, d'autres hommes s'élançant entre le ciel et l'eau, n'en avaient formulé les premières lois.

les marins, les matelots ont appris à compter avec le vent qui gonfle les voiles et pousse le bateau, qui soulève les vagues, roule l'orage et souffle la tempête...

l'agriculteur, depuis toujours a regardé le ciel et su y découvrir « des signes qui ne trompent pas »... pluie, orage, grêle, gel, sécheresse ; le sort de ses récoltes se joue dans le ciel !

presque chacun de nous possède un thermomètre, un baromètre qu'il tapote doucement ! il regarde le ciel : plaisir, intérêt, habitude peut-être ?

C'est pour tous ceux qui, sans être spécialistes, s'intéressent à la météorologie, que ce petit volume a été publié, qu'ils y trouvent assez d'attrait pour avoir le désir d'en connaître davantage ! —.

#### **70<sup>e</sup> Annuaire de la Société suisse des professeurs de l'enseignement secondaire.** Editeur : H. R. Sauerlaender et Co., Aarau.

L'Annuaire 1942 de la S. S. P. E. S. contient les procès-verbaux, rapports et travaux de l'assemblée annuelle tenue en octobre 1942 à Baden. On y trouvera, entre autres, le texte de la belle conférence du Dr Ad. Gasser (Bâle) sur « Die Demokratie als schweizerisches Schicksal », ainsi que vingt exposés sur « L'éducation nationale : réalisations, expériences, suggestions », destinés à montrer comment l'école secondaire suisse comprend sa tâche au service du pays. Nul doute que les éducateurs de la jeunesse ne trouvent dans ces expériences de leurs collègues de nombreuses suggestions propres à enrichir leur enseignement.

La seconde partie de l'Annuaire est, comme d'habitude, consacrée aux travaux des sociétés affiliées. Citons, en particulier, la conférence

du Dr Hermann Frey (Zurich) : « Das Uebersetzen im altsprachlichen Unterricht », et celle du Dr Joseph Gantner : « Die Genesis der Gotik ».

L'Annuaire donne enfin la liste des 1463 membres de la société, groupés par localités.

« **Le général** », par le général Sir Archibald Wavell. — Der Feldherr, World copyright by *Times* London. Copyright 1941 by Europa Verlag A.G. Zurich-New-York.

Il est assez peu courant qu'un chef militaire supérieur traite un tel sujet, car c'est dans une certaine mesure se dépeindre soi-même, dans ses qualités et ses défauts.

Entrant d'emblée dans le sujet, l'auteur cite Socrate : « Le général doit savoir comment il peut fournir à ses soldats les rations et autres provisions nécessaires à la guerre. Il doit avoir de la fantaisie dans l'élaboration des plans, sans toutefois perdre le sens du pratique ; mais il doit aussi avoir l'énergie voulue pour exécuter ces plans. Il doit savoir observer, il doit être infatigable, habile, amical, dur, simple et roué. Il doit être gardien et voleur, généreux et avare, magnifique et petit, courageux et prudent... Il doit naturellement aussi comprendre la tactique, car une masse d'hommes désordonnée est aussi peu une armée qu'un tas de pierres une maison. »

Si nous citons ce passage en entier, c'est parce que Wavell le fait lui-même (c'est même une de ses citations favorites) et parce que ce texte nous a semblé contenir les idées dominantes de tout le livre : multiplicité des qualités que doit avoir le général, non seulement qualités purement militaires mais encore qualités de sociabilité, d'une part dans ses rapports avec ses officiers et ses hommes, d'autre part dans ses rapports avec les hommes politiques ; et, si les connaissances tactiques et stratégiques sont nécessaires, cependant, tout comme Socrate, Wavell met au premier plan les qualités d'administrateur, puis les qualités pratiques, d'énergie et d'adaptabilité, et n'exige qu'en dernier les connaissances tactiques.

C'est sous cette idée maîtresse que se développe le livre, intéressant non seulement au point de vue militaire, mais à un point de vue plus largement humain. Il y a des considérations sur les sujets suivants : la robustesse physique et morale du général, le goût de l'aventure, les rapports entre le général et les hommes et si le général doit leur adresser la parole (ce passage ne manque pas de piquant) ; enfin, les rapports avec les hommes politiques, ce qui est pour Wavell, semble-t-il, le gros problème.

Le livre contient encore une biographie de Wavell et une description de la foudroyante campagne qu'il mena en Libye contre les forces du Maréchal Graziani.

R. B.